
ПРОСТОЕ ПРОШЕДШЕЕ ВРЕМЯ 
– PRÄTERITUM 

(ПО-ЛАТЫНИ ОЗНАЧАЕТ ПРОШЛОЕ, 
ПРОШЕДШЕЕ МИМО). 



Оно образуется при помощи суффикса -t-. 
Сравните:
Ich tanze. – Я танцую (настоящее время – Präsens).
Ich tanzte. – Я танцевал (прошедшее время – Präteritum).
Это похоже на английское прошедшее время, где признаком прошедшего времени является суффикс -d-:
I dance – I danced.
Итак, вставляется -t-, а дальше идут всё те же личные окончания. 
Сравните:
Präsens                     Präteritum
ich sage – я говорю  ich sagte – я сказал
wir, sie, Sie sagen      wir, sie, Sie sagten
du sagst                     du sagtest
er sagt                       er sagte (!)
ihr sagt                      ihr sagtet
Особенностью Präteritum является то, что в форме он (она, оно) не прибавляется личное окончание -t, то 
есть: формы я и он совпадают.  



в немецком языке есть сильные (нерегулярные, не 
подчиняющиеся правилу) глаголы. 
Sagen – слабый, регулярный глагол. А вот fallen (падать) – 
сильный:
ich, er          fiel (я, он упал), 
wir, sie, Sie fielen,
Du              fielst,
ihr              fielt.
Здесь уже не нужен суффикс прошедшего времени -t-, так как 
на прошедшее время указывает само изменившееся слово 
(сравните с английским: I see – я вижу, I saw – я видел).
 Формы я и он одинаковы, личные окончания в этих формах 
отсутствуют 



Präteritum (прошедшее время) употребляется тогда, когда 
действие, совершенное в прошлом, никак не связано с настоящим 
моментом. Это просто история, рассказ о каких-то прошлых 
событиях, поэтому  Präteritum употребляется в основном в 
рассказе, в монологе. Например, вы рассказываете о том, как 
проводили отпуск: 

Ich kaufte ein Eis… Dann ging ich an den Strand… – Я купил 
мороженое, потом пошел на пляж…
Или рассказываете ребенку сказку:
Es war einmal ein König, der hatte drei Töchter… – Жил-был 
однажды король, у него было три дочери…
Или:
Ich kam, ich sah, ich siegte. – Пришел, увидел, победил.
 



Теперь мы можем записать так называемые основные формы глагола (Grundformen):
 
Infinitiv   Präteritum   Partizip 2
 
kaufen      kaufte            gekauft
(покупать) (купил) (купленный)
trinken      trank             getrunken
 
Для слабых глаголов запоминать основные формы не нужно, так как они образуются 
регулярно.
 Основные формы сильных глаголов надо запоминать 
(как, кстати сказать, и в английском: drink – drank – drunk, see – saw – seen…)
Для некоторых сильных глаголов, как вы помните, нужно запоминать и форму 
настоящего времени (Präsens) – для форм ты и он (она, оно): 
nehmen – er nimmt (он берет), fallen – er fällt (он падает).



Особо следует отметить небольшую группу глаголов, промежуточных 
между слабыми и сильными:
 
denken – dachte – gedacht (думать),
bringen – brachte – gebracht (приносить),
kennen – kannte – gekannt (знать, быть знакомым),
nennen – nannte – genannt (называть),
rennen – rannte – gerannt (бежать, мчаться),
senden – sandte – gesandt (посылать),
(sich) wenden – wandte – gewandt (обращать(ся).
 
Они получают в Präteritum суффикс -t, как слабые глаголы, но в то же 
время меняют корень, как многие сильные.
 




